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Procès-verbal 
de l'Assemblée générale du 20 mars 2024 
Auditoire de l’Institut de Biologie végétale 

 
 
 
Présents : 17 membres, cf. liste des présences (annexe 1) 

Comité :  Ruth Vorlet, présidente, Annick Monod, Anaïs Rossel, Susi Walker. 

Excusé.e.s : Tiziana Pedrotta, Barbara Blum, Jacqueline Rime, Mireille Zappelli, Francesca Cheda, Francis Gendre, 
Jean-Michel Bornand, Alain Dessarps, Pierre Tercier, Hansruedi Etter, Marc Joye, Michèle Roquancourt, 
Josiane Gremaud. 

 

Ruth Vorlet, présidente, ouvre la séance à 19h en souhaitant la bienvenue aux membres présent.e.s. L'Assemblée 
générale se tient cette année en allemand. 

 

1. Procès-verbal de l'Assemblée générale 2023 

 Le procès-verbal a été mis à disposition des membres sur le site internet du Jardin botanique. Il n’est pas lu. R. Vorlet 
le soumet au vote de l’Assemblée. Il est accepté à l’unanimité, sans commentaire, avec remerciements à son auteure, 
Sophie Roulin. 

 

2. Rapport de la présidente sur les activités de l'association en 2023 

Au cours de l'année écoulée, de nouveaux défis se sont présentés au comité. 

En décembre 2023, la collaboration de l'association avec l'atelier BMP (Bureautique Multimédia des Préalpes) de 
l'association St-Camille, qui s'occupait de la gestion des membres, de la comptabilité ainsi que de la production et de 
l'envoi du bulletin Nymphea pour notre association, a pris fin. L'Atelier est remercié pour sa longue collaboration. 

La recherche de nouveaux fournisseurs de services a beaucoup occupé le comité. Une nouvelle collaboration a débuté 
avec deux nouveaux partenaires à partir de janvier 2024. Le Centre d'Intégration Socioprofessionnelle CIS est chargé 
de la gestion des membres et de la comptabilité. L'imprimerie Media f a été chargée de la production et de l'envoi du 
bulletin d'information. 

L'année 2023 a également marqué la fin du partenariat avec l'exploitation fruitière Etter-Tirado à Ried bei Kerzers. 
Depuis 1994, les membres de l’association pouvaient commander chaque année des fruits et des jus à des prix 
avantageux et les retirer au Jardin. Après le départ à la retraite de Hansruedi Etter et la remise de l'entreprise, cette 
activité a été abandonnée. Avec la Ferme de la Source à Chésopelloz, l’association a trouvé un producteur qui continue 
à proposer des fruits cultivés localement. La vente d'octobre 2023 s'est déroulée de manière très satisfaisante. La 
Ferme de la Source a déjà assuré la vente de fruits pour l'année 2024. Hansruedi Etter et sa famille sont remerciés 
pour leur longue collaboration. 

En plus des 5 réunions du comité de l'année dernière, une réunion exceptionnelle a eu lieu fin octobre avec quelques 
personnes du comité et des membres de l'association ayant de l'expérience dans le marketing. A cette occasion, des 
propositions et des stratégies ont été discutées afin de mieux faire connaître l'association, de recruter de nouveaux 
membres et de trouver de nouvelles sources de revenus, qui seront mises en œuvre par le comité à court et moyen 
terme. 

Comme chaque année, 4 numéros du bulletin NYMPHEA ont été publiés avec les thèmes principaux suivants: "La rare 
clématite des Alpes" ; "Les secrets des arbres" en relation avec l'inauguration du nouveau secteur "Arbres du passé - 
Arbres du futur" au Jardin botanique ; "Traitements phytosanitaires dans les serres selon les directives de Bio Suisse" 
et "Les trois espèces d'ormes de Suisse". Divers autres thèmes d'actualité ainsi que des nouvelles brèves du Jardin 
botanique et de l'association complétaient chaque fois le contenu. 



Avec le retrait d'Alain Müller du comité, la commission de rédaction est désormais composée d'Annick Monod, Sophie 
Roulin et Ruth Vorlet, une équipe très motivée. La présidente souligne la grande qualité du bulletin d'information, dont 
la préparation prend toutefois beaucoup de temps et exige des ressources considérables. La commission de rédaction 
est remerciée pour son grand engagement. 

En 2023, le comité a organisé 3 excursions botaniques pour ses membres. La première excursion, le 15 avril, était 
consacrée à la visite de l'exploitation agricole de la famille Thévoz à Russy, qui pratique l'agroforesterie. Les 
participants ont pu se faire une bonne idée de ce mode de production. La deuxième excursion, le 10 juin, s'est déroulée 
dans la vallée de la Sarine, en aval du barrage de Schiffenen, jusqu'à Auried, une zone humide d'importance nationale. 
En compagnie du biologiste Jacques Studer, les participants ont découvert les trésors botaniques et faunistiques 
particuliers de ce paysage tout proche de Fribourg. 

Pour la troisième excursion, le 8 juillet, une randonnée dans une forêt alluviale au bord du lac de Morat était au 
programme. Sous la conduite de Nicolas Küffer, collaborateur scientifique du Jardin botanique, la quinzaine de 
participants a pu découvrir les trois espèces d'ormes indigènes, dont le rare orme lisse. 

Les guides d’excursion sont chaleureusement remerciés pour leur encadrement professionnel. Un merci particulier est 
adressé à Barbara Blum, membre du comité, pour l'excellente organisation. 

Lors du traditionnel marché de printemps début mai, les membres du comité, mais aussi d'autres membres de 
l'association et des bénévoles, ont activement participé à la vente de gâteaux et de boissons. L’association était à 
nouveau présente avec un stand d'information. Comme la Nuit des musées tombait à la même date et que cela aurait 
entraîné un double emploi, il a été renoncé à la présence de l'association à cette occasion. 

Les différentes manifestations organisées au Jardin botanique ont suscité un grand intérêt. 

Le point culminant de l'année 2023 au Jardin a été l'inauguration solennelle du nouveau secteur "Arbres du passé - 
arbres du futur" le 22 mai, qui a été achevé après deux ans de travaux. Dans le cadre d'Explora, le festival pour la 
culture, la science et la société de l'Université de Fribourg, le Jardin a mis en avant la collection d'herbiers fribourgeois. 
Des centaines de visiteurs se sont rendus au Jardin botanique à cette occasion. 

Comme chaque année, l’association a mis à disposition une somme de Fr. 3'000 pour le financement des 
manifestations. 

En 2023, l'identité visuelle du Jardin botanique a reçu un coup de jeune. Un nouveau logo, de nouvelles portes d'entrée 
attrayantes et de nouveaux panneaux d'orientation et d'explication sont l'expression de l'identité moderne du Jardin. 
L'association a également contribué à cette revalorisation en faisant don d'une fresque murale grand format et 
multicolore en face de l'entrée du Chemin des Verdiers. 

Grâce à la surveillance bénévole du week-end par des membres de l’association, les serres du jardin botanique ont 
pu rester ouvertes les dimanches et jours fériés l'année dernière pendant la belle saison. Pour remercier ces personnes 
et tous les bénévoles engagés, et pour clore l'année du Jardin par un événement convivial, le comité a organisé un 
souper commun au Pavillon Vert à la fin de la saison. 

Fin 2023, l’association comptait 513 membres. Parmi eux, 334 sont francophones et 179 germanophones. 31 
nouveaux membres ont été accueillis l'année dernière, tandis que 36 personnes ont quitté l'association. 

La présidente termine son rapport annuel en remerciant chaleureusement les membres du comité, tous les bénévoles, 
sans oublier tous les collaborateurs du Jardin botanique pour leur grand engagement au cours de l'année écoulée. 

 

3. Rapport de la caissière (cf. annexe 2) 

Susi Walker présente les comptes 2023 par projection et les commente ; elle souligne qu’ils bouclent avec une perte 
de 3'865.30 Frs. La fortune de l’association se monte à 30'476.10 Frs. Les comptes ne donnent lieu à aucune question. 
R. Vorlet remercie S. Walker pour le travail effectué. 

 

4. Rapport des vérificateurs des comptes et décharge donnée au comité (cf. annexe 3) 

 Le 8 mars 2024, Michèle Roquancourt et Marc Joye ont procédé à la vérification des comptes 2023, bouclés au 31 
décembre 2023. En l’absence des deux vérificateurs, lecture de leur rapport est donnée par Kathrin Joye, membre de 
l’association. La présidente demande à l'Assemblée de les accepter et d'en donner décharge à la trésorière et au 
Comité. Au vote, les comptes sont acceptés à l'unanimité, avec remerciements à la trésorière.  

 

5. Budget 2024 (cf. annexe 4) 

S. Walker présente le budget 2024 qui prévoit un bénéfice de 1’985 Frs. Dans l’ensemble, les produits et charges 
budgétés pour 2024 restent stables, à l’exception des frais pour la production du bulletin Nymphea, ainsi que pour la 
gestion des adresses et pour la comptabilité. 

La présidente explique que les frais prévisibles de 5'800 Frs. pour le bulletin et de 2'000 Frs. pour la gestion des 
adresses et la comptabilité sont dus au changement des prestataires. Une nouvelle dépense de 600 Frs. apparaît 
pour l’envoi de newsletter. 

Le budget 2024 ne suscite aucune question. Il est accepté à l’unanimité, avec remerciements à la trésorière. 



 

6. Élection du Comité et des vérificateurs 

R. Vorlet annonce deux démissions du Comité, celles de Tiziana Pedrotta et Jacqueline Rime. En leur absence, elle 
les remercie chaleureusement pour leur engagement au sein du comité. 

Les sept autres membres du Comité, Barbara Blum, Annick Monod, Anaïs Rossel, Sophie Roulin, Susi Walker, 
Mireille Zappelli, ainsi que la présidente se mettent à disposition pour une période de 3 ans supplémentaires et sont 
confirmés dans leurs tâches par l'Assemblée par acclamation.  

Michèle Roquancourt démissionne en tant que vérificatrice, tandis que Marc Joye est confirmé pour 3 années 
supplémentaires. Rita Hofmann est élue nouvelle vérificatrice. La présidente remercie les trois personnes pour leur 
engagement. 

 

7. Modifications des catégories de membres 

L’association prévoit actuellement trois catégories de membres : 

- Membre individuel  30 Frs./an 
- Membre junior  15 Frs./an 
- Membre collectif  50 Frs./an 

La présidente propose de supprimer la catégorie des membres juniors car très peu usitée. 

Afin d’améliorer les finances de l’association, elle propose d’introduire une nouvelle catégorie de membre : membre de 
soutien avec une cotisation de 100 Frs./an. 

Les deux catégories de membre individuel et de membre collectif restent inchangées. 

Ces propositions sont acceptées à l’unanimité. 

 

8. Présentation des manifestations et excursions du semestre d'été 2024 

 Annick Monod présente les différentes manifestations prévue pour 2024 : 

11.05.2024 Marché de printemps 

25.05.2024 Nuit des musées 

08.06.2024 Balade botanique avec Cathy et Emmanuel Roggen 

22.05 – 30.09.2024 Exposition Nos forêts au Miocène 

13.06.2024 Visite guidée de l’exposition avec Nicolas Küffer 

22.06.2024 Cours sur la transformation des gazons en prairie fleurie 

 

En l’absence de Barbara Blum, la présidente présente les différentes excursions prévues pour 2024 : 

27.04.2024  Arboretum d’Aubonne 

04.05.2024  Balade sur le Mont Vully avec Silvia Baumung 

31.08.2024  Centre Pro Natura de Champ-Pittet 

 

9. Divers 

 Personne ne prend la parole. 

 

La présidente clôt la séance et lève l’Assemblée à 19h45. 

L’Assemblée est suivie d’une conférence « Les palmiers – des arbres à part » animée par Katja Rembold, biologiste 
spécialisée en écologie des plantes et collaboratrice scientifique au Jardin botanique de Berne. 

 

La soirée se conclut par un apéritif dans une ambiance très chaleureuse. 

 

 Fribourg, le 8 avril 2024 Philippe Vorlet    
    


